

# Penerapan model eliciting activities (MEAs) dalam pembelajaran matematika materi relasi dan fungsi

*by Ade Muharani*

---

**Submission date:** 12-Jun-2024 10:56PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2401165489

**File name:** 1347-Article\_Text-5718-2-10-20191117.pdf (689.33K)

**Word count:** 3419

**Character count:** 22012



7

## Penerapan *Model Eliciting Activities* (MEAs) dalam Pembelajaran Matematika Materi Relasi Dan Fungsi

Melia Kartika<sup>1\*</sup>, Cecil Hiltrimartin<sup>2</sup>

<sup>1,2</sup> Universitas Sriwijaya, Kota Palembang, Sumatera Selatan 30128, Indonesia

Pengiriman: 22 Juli 2019; Diterima: 23 Oktober 2019; Publikasi: 30 Oktober 2019

DOI: <https://doi.org/10.31629/jg.v4i2.1347>

### 20-stract

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif yang bertujuan untuk mengetahui aktivitas belajar siswa saat diterapkan pendekatan MEAs dan hasil belajar siswa setelah diterapkan pembelajaran MEAs materi relasi dan fungsi. Subjek penelitian ini adalah siswa kelas VIII D SMP Negeri 1 Indralaya Utara yang berjumlah 32 orang siswa. Data dikumpulkan menggunakan observasi dan tes dan di analisis secara deskriptif. Hasil penelitian menunjukkan keterlaksanaan kegiatan belajar siswa pada penerapan pembelajaran dengan pendekatan MEAs termasuk dalam kategori baik. Dari hasil pembelajaran didapat 29% siswa termasuk dalam kategori sangat aktif, 19% siswa termasuk dalam kategori aktif dan 26% siswa terkategori cukup aktif sedangkan hasil belajar siswa dikategorikan cukup baik dimana 7% siswa tergolong sangat baik, 33% siswa tergolong ke dalam kategori baik dan 40% siswa tergolong cukup baik, dengan nilai rata-rata 66,1.

**Kata kunci:** MEAs; aktivitas siswa; hasil belajar

### 39-stract

This study is the descriptive research that aims to determine student learning activities when applied MEAs approach and learning outcomes after applied MEAs with subject relation and function. The subjects were students of class VIII D junior high school number 1 Indralaya Utara, amounting to 32 students. The data were collected using observation and analyzed descriptively. The research result to show implementation of student learning on MEAs approach included in the good category. From result learning get 29% students included in the very active category, 19% students included in active category and 26% students included in quite active category while students learning outcomes included pretty good when 7% students included in very good category, 33% students included in good category and 40% students included in pretty good category, with an average value is 66,1.

**Keywords:** MEAs; students' activities; learning outcomes

### I. Pendahuluan

Salah satu bidang studi yang memiliki peranan penting dalam kehidupan sehari-hari adalah matematika meskipun tidak semua permasalahan bersifat matematis namun matematika memiliki peranan penting untuk

menjawab permasalahan karena matematika menuntut seseorang atau peserta didik memiliki beberapa kemampuan yang nantinya kemampuan itulah yang akan digunakan untuk menyelesaikan permasalahan. Berdasarkan Undang-Undang nomor 20 Tahun 2003 tentang

\*Penulis Korespondensi  
Email Address: [kmelia807@gmail.com](mailto:kmelia807@gmail.com)  
Handphone : +62 812 7565 3218

sistem pendidikan nasional menyatakan bahwa kurikulum pendidikan dasar hingga menengah wajib memuat beberapa mata pelajaran salah satunya matematika.

Sesuai tujuan pembelajaran matematika yang dimuat di dalam Permendiknas Nomor 22 Tahun 2006 yaitu agar siswa mampu 1) Memahami konsep matematika, menjelaskan keterkaitan antar konsep atau algoritma secara luwes, akurat, efisien dan tepat dalam pemecahan masalah 2) Menggunakan Penalaran pada pola dan sifat, melakukan manipulasi matematika dalam membuat generalisasi, menyusun bukti atau menjelaskan gagasan dan pernyataan matematika 3) Memecahkan Masalah yang meliputi kemampuan memahami masalah, merancang model matematika, menyelesaikan model dan menafsirkan solusi yang diperoleh 4) Mengkomunikasikan gagasan dengan simbol, tabel, diagram, atau media lain untuk memperjelas keadaan atau masalah 5) Memiliki sikap menghargai kegunaan matematika dalam kehidupan, yaitu memiliki rasa ingin tahu, perhatian, dan minat dalam mempelajari matematika, serta sikap ulet dan percaya diri dalam pemecahan masalah. Berdasarkan uraian tersebut dapat diketahui bahwa matematika merupakan hal yang sangat penting dan sudah seharusnya mendapat perhatian lebih.

Namun fakta yang terjadi, dalam dunia pendidikan Indonesia, matematika yang dianggap penting belum menunjukkan kondisi yang memuaskan. Inti permasalahan dalam pendidikan matematika di Indonesia yang ditunjukkan oleh rendahnya prestasi siswa baik dalam skala nasional maupun internasional yaitu rendahnya mutu pendidikan (Zulkardi, 2005). Hal ini dapat dilihat berdasarkan hasil studi PISA tahun 2003 Indonesia pada posisi 38 dari 40 negara, tahun 2006 pada posisi 50 dari 57 negara, tahun 2009 pada posisi 61 dari 65 negara, tahun 2012 pada posisi 64 dari 65 negara dan tahun 2015 menempatkan Indonesia pada posisi 63 dari 70 negara (OECD, 2016). Adapun menurut (OECD, 2013) hampir 80% siswa Indonesia berada pada

level 1 dan hanya tidak mencapai 25% siswa yang mencapai level 2 ke atas.

Menurut Ruseffendi (2006) proses pembelajaran matematika di sekolah, pada umumnya siswa mempelajari matematika hanya diberitahu oleh gurunya bukan melalui kegiatan eksplorasi. Sehingga pembelajaran matematika kurang melibatkan aktivitas siswa secara optimal. Karena siswa tidak dilibatkan secara optimal. Pembelajaran matematika yang disampaikan oleh guru dianggap siswa sebagai suatu aturan sehingga siswa cenderung lebih mahir mengerjakan soal rutin yang tidak menuntut siswa untuk menarik kesimpulan berdasarkan fakta dan prinsip yang sudah ada. Pembelajaran konvensional yang dilaksanakan tidak melibatkan siswa secara aktif dalam mendemonstrasikan sesuatu yang berhubungan dengan konsep yang akan dipelajari (Matematika, Materi, Ruang, Datar, 2015)

Relasi dan fungsi adalah salah satu materi pada pelajaran matematika yang ada di tingkat Sekolah Menengah Pertama. Seperti yang dimuat di dalam buku fungsi merupakan salah satu konsep penting dalam matematika. Dengan mengenali fungsi atau hubungan fungsional antar unsur-unsur matematika, dapat lebih mudah memahami suatu permasalahan dan menyelesaikannya (Kemendikbud, 2017). Serupa dengan permasalahan pembelajaran matematika pada umumnya, yaitu siswa cenderung tidak mengaitkan konsep yang terkandung pada materi relasi dan fungsi yang dipelajarinya (Di, Man, & Aceh, 2017). Padahal materi relasi dan fungsi merupakan salah satu materi yang ada terapannya di dalam situasi nyata. Sesuai dengan tujuan pembelajaran matematika menurut Kurikulum 2013 adalah siswa dituntut untuk mampu dan terampil dalam memecahkan masalah dan mengaitkan konsep-konsep matematika dalam kehidupan sehari-hari (Kemendikbud, 2013).

Oleh sebab itu diperlukan suatu model pembelajaran yang melibatkan siswa secara aktif sehingga siswa dituntut untuk memahami suatu permasalahan sehingga capaian matematika

siswa lebih baik. Sejalan dengan tuntutan kurikulum 2013 dimana siswa harus aktif terutama dalam memecahkan persoalan nyata dalam proses pembelajaran.

Salah satu pendekatan yang melibatkan siswa secara aktif yaitu *Model Eliciting Activities* (MEAs). MEAs adalah kegiatan yangt mengarahkan siswa pada situasi nyata melalui kelompok kecil tim kerja belajar yang beranggotakan 3-5 orang untuk menyelesaikan masalah dunia nyata (Hamilton, Lesh, Lester, & Brilleslyper, 2008). Terdapat enam prinsip di dalam MEAs (Hamilton et al., 2008) yang dapat mengarahkan siswa untuk menyelesaikan permasalahan terkait situasi nyata. MEAs memberi peluang yang sangat besar kepada siswa untuk mengeksplorasi pengetahuannya dalam belajar matematika, diharapkan dapat membuat siswa mengubah pandangannya bahwa matematika sebagai pelajaran yang tidak sulit dan siswa sebenarnya mampu mempelajari matematika (Hanifah, 2016). Dengan menggunakan MEAs proses belajar siswa menjadi lebih bermakna dengan menghubungkan konsep yang dipelajari dengan konsep yang sudah dikenalnya serta menekankan siswa untuk belajar secara aktif.

Berdasarkan uraian diatas, tingkat keaktifan siswa masih sangat kurang dan rendahnya kemampuan siswa untuk mengaitkan konsep matematika yang berdampak pada hasil belajar siswa pada materi khususnya relasi dan fungsi maka dilakukanlah penelitian dengan menerapkan MEAs yang menurut penelitian terdahulu dapat mengeksplorasi pengetahuannya. Maka dari itu penelitian bertujuan untuk melihat aktivitas dan hasil belajar siswa setelah diterapkannya. Dengan demikian tulisan ini memberikan informasi bagaimana model ini diterapkan khususnya untuk materi relasi dan fungsi.

## II. Metode Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian deskriptif yang bertujuan untuk melihat penerapan pendekatan MEAs yang ditunjukkan dari aktivitas siswa dan hasil belajar saat proses pembelajaran menggunakan pendekatan MEAs

di kelas VIII D. Subjek dalam penelitian ini adalah siswa kelas VIII D SMP Negeri 1 Indralaya Utara dengan kemampuan yang heterogen. Variabel penelitian ini adalah aktivitas belajar siswa saat proses pembelajaran matematika dengan menggunakan pendekatan MEAs dan hasil belajar siswa dalam pembelajaran matematika setelah menggunakan pendekatan MEAs. Aktivitas belajar siswa didefinisikan secara operasional yaitu kegiatan yang dilakukan siswa selama pembelajaran matematika saat diterapkan MEAs. Hasil belajar siswa dalam pembelajaran matematika dilihat dari kemampuan siswa dalam mengerjakan atau menyelesaikan soal materi relasi dan fungsi setelah diterapkan MEAs. Hasil belajar siswa dalam penelitian ini diukur dari satu kali tes akhir setelah ditera an MEAs

Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah observasi dan tes. Observasi dilakukan untuk melihat aktivitas belajar siswa pada saat berlangsungnya pembelajaran matematika saat diterapkan pendekatan MEAs. Alat pengumpulan data yang digunakan adalah lembar observasi. Pengumpulan data dilakukan oleh 3 orang sebagai observer. Observer mengisi lembar observasi berdasarkan pengamatan langsung pada individu siswa masing-masing kelompok selama proses pembelajaran. Lembar observasi memuat 6 indikator yang masing-masing terbagi lagi menjadi beberapa deksriptor yang dikembangkan berdasarkan 6 prinsip MEAs dan tahapannya yaitu 1) memahami masalah dan mengkontruksi sendiri pengetahuannya 2) mengungkapkan dan mendokumentasikan proses berpikir dalam solusi 3) bekerja sama dalam kelompok 4) menanggapi dan bertanya 5) berpartisipasi selama proses pembelajaran 6) membandingkan solusi antar kelompok. Tes bertujuan untuk mengukur hasil belajar siswa dalam pembelajaran matematika materi relasi dan fungsi. Tes terdiri dari dua soal pemodelan matematika bentuk uraian.

Analisis data observasi dilakukan dengan cara memberikan skor pada data lembar observasi yang telah didapat. Adapun tahapan

pemberian skor yaitu: 1) observer memberikan tanda (√) pada setiap deskriptor yang muncul pada lembar observasi 2) setelah data didapatkan kemudian dianalisis per-pertemuan dengan cara menghitung jumlah deskriptor yang muncul pada siswa selanjutnya akan dikelompokkan sesuai kategori berdasarkan Tabel 1.

Tabel 1.  
Kategori aktivitas siswa

Nilai	Kategori
86 – 100	Sangat Aktif
71 – 85	Aktif
56 – 70	Cukup Aktif
41 – 55	Kurang Aktif
0 – 40	Tidak Aktif

(Modifikasi Arikunto, 2010)

Analisis data tes dilakukan dengan cara memberi skor pada masing-masing soal yang dikerjakan siswa berdasarkan pedoman penskoran yang telah dibuat. Selanjutnya, hasil tes siswa dikelompokkan sesuai dengan kategori pencapaian hasil belajar siswa pada materi relasi dan fungsi berdasarkan Tabel 2.

Tabel 2.  
Kategori pencapaian hasil belajar siswa

Nilai	Kategori
86 – 100	Sangat Baik
71 – 85	Baik
56 – 70	Cukup
41 – 55	Kurang
0 – 40	Sangat Kurang

Tabel 4.  
Rekapitulasi aktivitas siswa per-indikator

No	Indikator	Deskriptor	Persentase (%)		
			A <sub>1</sub>	A <sub>2</sub>	$\bar{A}$
1	Memahami masalah dan mengkonstruksi sendiri pengetahuan	Siswa terlibat aktif dalam memahami masalah yang ada di LKPD	81	87	80
		Siswa mengalami proses konstruksi pengetahuannya dengan sendiri	74	71	
		Berusaha mencari informasi yang diperlukan untuk memecahkan masalah yang ada di LKPD	87	90	
		Merancang permasalahan kedalam model matematika	71	77	
2	Mengungkapkan dan mendokumentasikan proses berpikir dalam solusi	Siswa berusaha untuk menuliskan solusi permasalahan yang telah mereka rancang menggunakan model matematika	42	61	52
3	Bekerja sama dalam	Siswa ikut serta dalam mendiskusikan LKPD	90	90	85

### III. Hasil dan Pembahasan

Pembelajaran dengan pendekatan MEAs dilaksanakan menggunakan beberapa instrumen penelitian. Adapun instrumen penelitian yang digunakan ialah berupa Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP), Lembar Kerja Peserta Didik (LKPD), soal tes dan lembar observasi. Sebelum digunakan, instrumen penelitian yang telah divalidasi kepada 2 orang dosen pendidikan matematika sebagai validator.

Pelaksanaan pembelajaran dengan pendekatan MEAs dilaksanakan selama 3 pertemuan. Pada pertemuan pertama, materi yang diajarkan ialah relasi. Pertemuan kedua yang diajarkan ialah fungsi. Hasil observasi aktivitas siswa yang diperoleh dari dua pertemuan tersebut disajikan pada tabel 3 dan tabel 4 berikut ini.

Tabel 3.  
Aktivitas siswa secara keseluruhan

Interval skor	Banyak siswa	Persentase	Kategori
86-100	9	29%	Sangat aktif
71-85	6	19%	Aktif
56-70	8	26%	Cukup aktif
41-55	2	6%	Kurang aktif
0-40	6	19%	Tidak aktif
<b>Jumlah</b>	<b>31</b>	<b>100%</b>	



### Kartika & Hiltrimartin: Penerapan *Model Eliciting Activities...*(18)

kelompok	Siswa membantu teman sekelompoknya dalam merancang model matematika hingga menemukan solusi	71	74		
	Memperhatikan teman satu kelompoknya menjelaskan	97	90		
4	Siswa mengemukakan pendapat serta bertanya kepada teman sekelompok dalam proses merancang model matematika	55	58		
	Siswa mengemukakan pendapat kepada kelompok lain saat kelompok lain mempresentasikan solusi dan model matematika yang telah ditemukan untuk menyelesaikan masalah	29	32		
	Siswa mendengarkan penjelasan saat kelompok lain mempresentasikan hasil kerjanya	90	100	56	
	Siswa bertanya kepada guru terkait hal-hal yang tidak dimengerti selama pembelajaran dan proses pengerjaan LKPD	35	48		
	Siswa menerima tantangan untuk menjawab masalah yang ada di LKPD	35	52		
5	Berpartisipasi selama proses pembelajaran	26	29	55	
	Siswa mendengarkan penjelasan dari guru	90	100		
6	Membandingkan solusi antar kelompok	Siswa mampu membandingkan solusi dari kelompok-kelompok lainnya dalam bentuk model matematika dan menemukan mana model yang paling sederhana dan efektif	58	61	60

Sebanyak 48 % siswa kelas VIII D SMP Negeri 1 Indralaya Utara dalam kategori aktif dengan rincian 29% sangat aktif dan 19% aktif sementara 26% dikatakan cukup aktif dan 25% lagi sisanya berada di kategori kurang dan tidak aktif. Jika ditinjau dari pergerakan skor aktivitas pada tiap indikator selama 2 pertemuan terus mengalami kenaikan. Ini menandakan bahwa siswa antusias dan mulai terbiasa dalam menjalani proses pembelajaran matematika dengan pendekatan MEAs. Pembahasan tiap-tiap indikator aktivitas belajar siswa dalam komponen pada pembelajaran matematika dengan pendekatan MEAs sebagai berikut:

a) Memahami masalah dan mengkonstruksi sendiri pengetahuannya

Dalam penelitian ini, langkah kegiatan pembelajaran MEAs yang pertama yaitu mengidentifikasi dan menyederhanakan situasi masalah ditinjau melalui indikator memahami dan mengkonstruksi sendiri pengetahuannya yang dikembangkan berdasarkan 6 prinsip MEAs yang kemudian dipecah lagi menjadi 4 deskriptor. Indikator ini meninjau siswa dalam proses memahami masalah yang terdapat dalam LKPD. Mulai dari keterlibatan aktif siswa dalam kelompoknya untuk memahami masalah,

membangun pengetahuan yang siswa miliki hingga usaha untuk mencari informasi agar dapat memecahkan permasalahan hingga nantinya siswa dapat mulai merancang permasalahan ke dalam model matematika. Hal ini sesuai dengan yang diungkapkan dalam penelitian Permana (Hanifah, 2015) menjelaskan bahwa MEAs memberi peluang yang sangat besar kepada siswa untuk mengeksplorasi pengetahuannya dalam belajar matematika, diharapkan dapat membuat siswa mengubah pandangannya bahwa matematika sebagai pelajaran yang tidak sulit dan siswa sebenarnya mampu mempelajari matematika. Proses belajar siswa dengan menggunakan MEAs menjadi bermakna karena dia dapat menghubungkan konsep yang dipelajari dengan konsep yang sudah dikenalnya serta menekankan siswa untuk belajar secara aktif. Dari hasil observasi di peroleh bahwa 80% siswa menjalankan aktivitas ini. Prinsip MEAs yang dikembangkan pada indikator ini yaitu prinsip konstruksi dan realitas.

b) Mengungkapkan dan mendokumentasikan proses berpikir dalam solusi

Selama proses pembelajaran MEAs berlangsung siswa dibiarkan untuk mengeksplor pengetahuan di dalam kelompoknya masing-masing. Dalam proses diskusi kelompok,

masing-masing siswa berusaha merancang model matematika untuk memecahkan permasalahan yang diberikan oleh guru/peneliti melalui LKPD. Hingga pada akhirnya siswa akan menuliskan solusi permasalahan yang telah mereka rancang melalui model matematika. Namun dalam proses pembelajaran MEAs yang sifatnya berkelompok dengan kemampuan heterogen kebanyakan aktivitas ini hanya di dominasi oleh siswa tertentu saja. Hal ini disebabkan karena tidak setiap siswa terbiasa dan dapat merubah permasalahan kedalam model matematika. Waktu pembelajaran menggunakan MEAs yang dilakukan peneliti pun terhitung singkat, sedangkan tidak semua siswa memiliki daya pikir yang cepat. Indikator ini masuk kedalam tahapan pembelajaran MEAs yaitu membangun model matematis, mentransformasikan dan menyelesaikan model matematika. Berdasarkan observasi hanya 52% siswa saja yang melakukan aktivitas ini. Prinsip MEAs yang dikembangkan pada indikator ini yaitu prinsip self assessment dan dokumentasi.

c) Bekerja sama dalam kelompok

Selama proses pembelajaran berlangsung, siswa berdiskusi di dalam kelompoknya masing-masing, banyak kegiatan yang dilakukan siswa karena akan ada banyak pendapat yang dikeluarkan masing-masing individu. Siswa membantu teman sekelompoknya merancang model, memperhatikan teman satu kelompoknya menjelaskan hingga mengemukakan pendapat. Berdasarkan observasi 85% siswa melakukan aktivitas ini.

d) Menganggapi dan bertanya

Dalam penelitian ini, tahapan pembelajaran MEAs yang ada pada indikator ini yaitu mengidentifikasi model dimana siswa mempresentasikan solusi dan model matematika yang telah mereka temukan pada kelompok masing-masing untuk menyelesaikan masalah. Sementara kelompok lain mendengarkan penjelasan kelompok yang presentasi dan mengomentari jika ada solusi yang berbeda. Pada indikator ini tidak semua siswa terlibat karena

masih banyak siswa yang malu untuk mengemukakan pendapatnya sehingga berdasarkan observasi hanya 56% saja siswa yang melakukan aktivitas ini. Prinsip MEAs yang dikembangkan yaitu prinsip reusability dan berbagi kemampuan.

e) Berpartisipasi selama proses pembelajaran

Sebelum menutup proses pembelajaran MEAs peneliti memberikan pertanyaan tambahan/semacam tantangan untuk menjawab masalah yang dikembangkan dari LKPD, siswa menarik kesimpulan lalu mendengarkan penjelasan dari guru terkait hal-hal yang penting selama proses pembelajaran. Berdasarkan hasil observasi hanya 55% saja siswa yang melakukan aktivitas ini karena tidak semua siswa memahami permasalahan yang ada pada LKPD sehingga siswa agak kesulitan untuk menerima tantangan dan menarik kesimpulan. Dorongan dan usaha dari peneliti kepada siswa agar siswa dapat lebih memahami masalah juga harus lebih ditingkatkan lagi.

f) Membandingkan solusi antar kelompok penulisan

Pada akhir pembelajaran siswa dapat membandingkan solusi dari kelompok-kelompok lainnya dalam bentuk model matematika serta menentukan model mana yang paling mudah untuk mereka mengerti berdasarkan penjelasan tambahan peneliti. Dalam aktivitas ini masih banyak siswa yang bingung dengan model matematika, kemampuan peneliti untuk mengarahkan siswa pada saat proses pembelajaran terjadi juga masih belum maksimal, beberapa siswa juga belum bisa menentukan model matematika sehingga berdasarkan observasi sebanyak 60% siswa yang melakukan aktivitas ini. Pada akhir pembelajaran ini prinsip MEAs yang di munculkan yaitu prinsip prototipe efektif.

Tes dilakukan pada pertemuan ketiga. Hasil tes yang di peroleh siswa disajikan pada tabel 5.

## Kartika & Hiltrimartin: Penerapan Model Eliciting Activities...(18)

Tabel 5.  
Hasil penilaian tes siswa

Interval Skor	Banyak Siswa	Persentase	Kategori
86 – 100	2	7%	Sangat Baik
71 – 85	10	33%	Baik
56 – 70	12	40%	Baik
41 – 55	3	10%	Cukup
0-40	3	10%	Baik
			Kurang
			Sangat kurang
Jumlah Siswa	30		
Rata-rata	66,1		Cukup baik

Menurut (Syah, 2012) bahwa untuk perkembangan kognitif siswa, tugas guru adalah menggunakan pendekatan pembelajaran yang memungkinkan siswa menggunakan strategi belajar yang berorientasi pada pemahaman yang mendalam terhadap isi materi pelajaran. Sehingga, penggunaan LKPD sesuai untuk digunakan dalam proses pembelajaran matematika karena jika dilihat dari hasil rata-rata penilaian pengetahuan siswa kelas VIII D pada pembelajaran matematika dengan pendekatan MEAs sudah termasuk dalam kategori cukup baik yaitu 66,1.

Berdasarkan hasil analisis tes, 10% siswa mendapatkan nilai dengan kategori kurang dan 7% siswa mendapat nilai dengan kategori sangat kurang. Hal ini disebabkan karena siswa tersebut berada dalam kategori cukup selama proses pembelajaran sehingga pengetahuan/kognitif siswa tidak berkembang optimal. Sebagaimana yang dikatakan (Sutrisno, 2012) bahwa siswa yang aktif selama proses pembelajaran dapat mengembangkan potensi individu peserta didik secara optimal. Dari 2 soal yang diujikan, sebagian besar soal terjawab dengan baik oleh siswa terutama soal nomor 1. Hanya ada 12% siswa saja yang tergolong kurang baik. Selain kurang aktif dalam pembelajaran matematika dengan pendekatan MEAs yang telah dilakukan, siswa tidak terbiasa mendapat soal pemodelan yang berbentuk konteks sehari-hari, karena diungkapkan jika siswa progressive mematematikakan

aktivitasnya, maka siswa dapat menemukan matematika dibawah bimbingan guru atau desain pembelajaran (Eksploratif, Merangsang, & Belajar, 2003)

Gambar 1. Jawaban Siswa yang tepat pada soal tes

Gambar 2. Jawaban Siswa yang kurang tepat pada soal tes

### IV. Kesimpulan

Keterlaksanaan kegiatan belajar siswa pada penerapan pembelajaran dengan pendekatan MEAs yang ditinjau berdasarkan 6 indikator aktivitas siswa dimana untuk indikator memahami masalah dan mengkonstruksi pengetahuan serta indikator bekerja sama dalam kelompok sudah lebih dari 80% ketercapaiannya sedangkan untuk indikator mengungkapkan dan mendokumentasikan proses berpikir dalam solusi, menanggapi dan bertanya, berpartisipasi selama proses pembelajaran serta membandingkan solusi antar kelompok mencapai lebih dari 50% ketercapaiannya. Maka



dari itu dapat disimpulkan bahwa penerapan MEAs pada kelas VIII D SMP Negeri 1 Indralaya Utara termasuk dalam kategori baik. Dari hasil pembelajaran didapatkan 29% siswa termasuk dalam kategori sangat aktif, 19% siswa termasuk dalam kategori aktif dan 26% siswa terkatag<sup>25</sup> cukup aktif.

Hasil belajar siswa kelas VIII D SMP Negeri 1 Indralaya Utara dalam pembelajaran matematika setelah diterapkan pendekatan MEAs dikategorikan cukup baik. Hal ini terlihat dari 7% siswa tergolong sangat baik, 33% siswa tergolong ke dalam kategori baik dan 40% siswa tergolong cukup baik, dengan nilai rata-rata 66,1.

#### 11 Referensi

- Arikunto, S. (2010). *Prosedur penelitian suatu pendekatan praktik*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Di, F., Man, K. X., & Aceh, B. (2017). Penerapan pendekatan saintifik pada materi relasi dan fungsi di kelas X MAN 3 Banda Aceh. *Jurnal Peluang*, 4(2).
- Eksploratif, M<sup>13</sup>Merangsang, U., & Belajar, S. (2003). *Mengurangi rasa cemas belajar matematika dengan menampilkan matematika eksploratif untuk merangsang siswa belajar*. 1–12.
- Hamilton, E<sup>4</sup>Lesh, R., Lester, F., & Brilleslyper, M. (2008). Model-eliciting activities (MEAs) as a bridge between engineering education research and mathematics education research. *Advances in Engineering Education*, 1, 1–25.
- Hanifah, H. (2016). Penerapan pembelajaran Model Eliciting Activities (MEA) dengan pendekatan saintifik untuk meningkatkan<sup>5</sup> kemampuan representasi matematis siswa. *Kreano, Jurnal Matematika Kreatif-Inovatif*, 6(2), 191. <https://doi.org/10.15294/kreano.v6i2.4694>
- Kemendikbud. (2017). *Matematika kelas VIII Semester 1 Edisi Revisi 2017*. Jakarta: Pusat Kurikulum dan Perbukuan, Balitbang.
- Matematika, P., Materi, M., Ruang, B., & Datar, S. (2015). *Jurnal riset pendidikan matematika* (Vol. 2).
- 9 OECD. (2018). PISA 2015 Results in Focus. *Oecd*. Retrieved<sup>6</sup> from [www.oecd.org/pisa](http://www.oecd.org/pisa)
- Ruseffendi. (1988). *Pengantar kepada membantu guru mengembangkan kompetensinya*

*dalam pengajaran matematika untuk meningkatkan CBSA : perkembangan kompetensi guru*. 1988. <sup>12</sup>

- Sutrisno. (2012). Efektifitas pembelajaran dengan metode penemuan terbimbing terhadap pemahaman konsep matematis siswa. *Jurnal Pendidikan Matematika FKIP Unila*.

Syah, M. (2012). *Psikologi Pembelajaran*. Jakarta: Rajawali Pers. <sup>15</sup>

- Zulkardi. (2005). Pendidikan matematika di Indonesia: beberapa permasalahan dan upaya penyelesaiannya. *Pidato Pengukuhan Sebagai Guru Besar Tetap Pada FKIP UNSRI*. Palembang.

# Penerapan model eliciting activities (MEAs) dalam pembelajaran matematika materi relasi dan fungsi

---

## ORIGINALITY REPORT

---

12%

SIMILARITY INDEX

8%

INTERNET SOURCES

9%

PUBLICATIONS

2%

STUDENT PAPERS

---

## PRIMARY SOURCES

---

- 1** Zenal Muh Ramdan, Liana Veralita, Euis Eti Rohaeti, Ratni Purwasih. "ANALISIS SELF CONFIDENCE TERHADAP KEMAMPUAN PEMECAHAN MASALAH MATEMATIS SISWA SMK PADA MATERI BARISAN DAN DERET", AKSIOMA: Jurnal Program Studi Pendidikan Matematika, 2018  
Publication <1 %
- 2** Andriany Ussandi, Hanifah Hanifah, Hari Sumardi. "Analisis Tingkat Kognitif Soal Materi Peluang Buku Matematika Kelas XII Berdasarkan Taksonomi Bloom Revisi", FARABI: Jurnal Matematika dan Pendidikan Matematika, 2021  
Publication <1 %
- 3** Rena Revita, Annisah Kurniati, Lies Andriani. "ANALISIS INSTRUMEN TES AKHIR KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIKA UNTUK SISWA SMP PADA MATERI FUNGSI DAN RELASI", Jurnal Cendekia : Jurnal Pendidikan Matematika, 2018 <1 %

4

Risnina Wafiqoh, Darmawijoyo Darmawijoyo, Yusuf Hartono. "LKS Berbasis Model Eliciting Activities untuk Mengetahui Kemampuan Pemecahan Masalah Matematika di Kelas VIII", Jurnal Elemen, 2016

Publication

---

5

Sudirman Sudirman, Bambang Avip Priatna Martadiputra. "Exploratory case study difficulty of junior high school students in resolving problems of the pyramids surface area", Math Didactic: Jurnal Pendidikan Matematika, 2020

Publication

---

6

[e-journal.unipma.ac.id](http://e-journal.unipma.ac.id)

Internet Source

---

<1 %

7

[elibrary.stipram.ac.id](http://elibrary.stipram.ac.id)

Internet Source

---

<1 %

8

[jurnal.arkainstitute.co.id](http://jurnal.arkainstitute.co.id)

Internet Source

---

<1 %

9

[repository.uhamka.ac.id](http://repository.uhamka.ac.id)

Internet Source

---

<1 %

10

Lutfiatul Khofifah, Nanang Supriadi, Muhammad Syazali. "Model Flipped Classroom dan Discovery Learning terhadap Kemampuan Pemahaman Konsep dan

<1 %

# Pemecahan Masalah Matematis", PRISMA, 2021

Publication

11

[jurnal.uisu.ac.id](http://jurnal.uisu.ac.id)

Internet Source

<1 %

12

[ojs.untika.ac.id](http://ojs.untika.ac.id)

Internet Source

<1 %

13

[repository.ub.ac.id](http://repository.ub.ac.id)

Internet Source

<1 %

14

Muhammad Shafar Husain, Yusuf Kendek, Fihrin Fihrin. "Analisis Tingkat Pemahaman Konsep Fluida Statis dan Penerapannya di Lingkungan Sekitar pada Siswa SMA Negeri 2 Palu", JPFT (Jurnal Pendidikan Fisika Tadulako Online), 2018

Publication

<1 %

15

Rajab Vebrian, Yudi Yunika Putra. "Desain Pembelajaran Penjumlahan dan Pengurangan Bilangan Menggunakan Konteks Bangka Belitung untuk Mendukung KBKM Siswa", Jurnal Pendidikan Matematika (JUDIKA EDUCATION), 2019

Publication

<1 %

16

[eprints.unipdu.ac.id](http://eprints.unipdu.ac.id)

Internet Source

<1 %

17

[fisika.fmipa.unesa.ac.id](http://fisika.fmipa.unesa.ac.id)

Internet Source

<1 %

18	<a href="http://jim.unindra.ac.id">jim.unindra.ac.id</a> Internet Source	<1 %
19	<a href="http://pajar.ejournal.unri.ac.id">pajar.ejournal.unri.ac.id</a> Internet Source	<1 %
20	<a href="http://segalamacam.com">segalamacam.com</a> Internet Source	<1 %
21	Submitted to Sultan Agung Islamic University Student Paper	<1 %
22	<a href="http://ejournal.poltekkes-smg.ac.id">ejournal.poltekkes-smg.ac.id</a> Internet Source	<1 %
23	Santi Ratna Dewi, Haryanto Haryanto. "Pengembangan multimedia interaktif penjumlahan pada bilangan bulat untuk siswa kelas IV sekolah dasar", Premiere Educandum : Jurnal Pendidikan Dasar dan Pembelajaran, 2019 Publication	<1 %
24	<a href="http://repository.um-palembang.ac.id">repository.um-palembang.ac.id</a> Internet Source	<1 %
25	Deden Ibnu Aqil. "PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN KOOPERATIF MAKE AMATCH UNTUK MENINGKATKAN HASIL BELAJAR IPA BIOLOGI SMP PADA SUB BAB SISTEM PENCERNAAN", BIOEDUKASI (Jurnal Pendidikan Biologi), 2018 Publication	<1 %



26

Dwi Erna Novianti. "Penanaman Pendidikan Karakter melalui Pemecahan Masalah Matematika", Jurnal Pendidikan Edutama, 2021

Publication

---

<1 %

27

Eka Rachma Kurniasi, Hevitria Hevitria, Sisi Pitriyana, Meilidiya Fuziani, Wulandari Wulandari, Fiki Alghadari. "Sosialisasi Pemanfaatan Caklingking Sebagai Salah Satu Media Pembelajaran Siswa SD", Jurnal Abdimas Prakasa Dakara, 2021

Publication

---

<1 %

28

Indah Pratiwi Fadmawarni, Maimunah Maimunah, Yenita Roza. "Analysis of mathematical understanding on algebraic form material from the aspect of student's self efficacy", Math Didactic: Jurnal Pendidikan Matematika, 2020

Publication

---

<1 %

29

Nika Fetria Trisnawati. "Efektifitas Model Group Investigation Dalam Meningkatkan Hasil Belajar dan Self Efficacy", UNION: Jurnal Ilmiah Pendidikan Matematika, 2019

Publication

---

<1 %

30

Try Gunawan Zebua. "TEORI MOTIVASI ABRAHAM H. MASLOW DAN IMPLIKASINYA DALAM KEGIATAN BELAJAR MATEMATIKA", RANGE: Jurnal Pendidikan Matematika, 2021

<1 %

---

31	<a href="http://danielstephanus.wordpress.com">danielstephanus.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
32	<a href="http://dikdastika.wordpress.com">dikdastika.wordpress.com</a> Internet Source	<1 %
33	<a href="http://ejournal.umpwr.ac.id">ejournal.umpwr.ac.id</a> Internet Source	<1 %
34	<a href="http://id.portalgaruda.org">id.portalgaruda.org</a> Internet Source	<1 %
35	<a href="http://journal2.um.ac.id">journal2.um.ac.id</a> Internet Source	<1 %
36	<a href="http://repository.uksw.edu">repository.uksw.edu</a> Internet Source	<1 %
37	<a href="http://repository.unib.ac.id">repository.unib.ac.id</a> Internet Source	<1 %
38	<a href="http://vdocuments.net">vdocuments.net</a> Internet Source	<1 %
39	<a href="http://www.arca.fiocruz.br">www.arca.fiocruz.br</a> Internet Source	<1 %
40	Lina Rihatul Hima. "PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN PROBLEM BASED LEARNING DITINJAU DARI KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIK", JIPM (Jurnal Ilmiah Pendidikan Matematika), 2016 Publication	<1 %

---

---

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off